

# LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NÚMERO 3873.

**Cierre:** La de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Lunes 23 de Enero de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

COLABORACIÓN

## Inaugural del Colegio Médico-Farmacéutico

Dos cosas se inauguraban este año; las sesiones y el nuevo local, ó mejor tres, pues se inauguraba la nueva Junta si bien no pudo asistir el nuevo Presidente por una indisposición repentina que todos lamentaron.

A la hora fijada ocupa la presidencia el Gobernador interino, teniendo á su derecha á los Presidentes de la Diputación y Real de Medicina, al Jefe de sanidad militar de la provincia y al Vicario gral. castrense y á su izquierda el Alcalde de Palma luciendo su gran cruz y banda, al Presidente del Colegio de farmacéuticos y al Vice-presidente del Colegio Médico-Farmacéutico, por indisposición repentina, como dijimos, del Presidente del mismo, todos de rigurosa etiqueta menos los que llevaban uniforme, lo mismo que el Secretario y disertante.

Abierta la sesión por la presidencia el secretario Sr. Sampol da lectura á la bien escrita Memoria de secretaría, y con elegante frase recuerda los trabajos que ha realizado esta corporación, trabajos que no han sido tan numerosos este año como los pasados, por haber mediado un interregno, debido á la dimisión de la Junta directiva, por entender que debía entrar nueva á dicho organismo y debía entrar gente joven para que diera nueva savia al árbol ya un poco carcomido por el tiempo que todo lo gasta.

Aunque un poco largo el trabajo, debido á las tareas de los muchos organismos de la casa, se escuchó con gusto al galante escritor hasta el final de su reseña.

Cedida la palabra al Sr. Castañer, dió lectura al trabajo que llevaba por tema: *Lucha social contra la tuberculosis*. Tanto se ha escrito últimamente sobre el asunto que no es posible decir nada nuevo, pero hizo un recuento de todo lo más útil aplicado al caso, que sostuvo la atención del auditorio. Empezó haciendo un poco de historia: hace notar que España es la primera nación que en los siglos pasados da edictos para combatir la tisis. Apunta los medios de contagio por el bacilo de Koch.

Hace un parangón y en esto se fija bastante, entre el salario y la enfermedad, pues entiende que la tisis es proporcional al jornal del obrero, cita estadísticas de Hamburgo para comprobar su aserto.

Se fija en los trabajadores y hace resaltar las causas de su enfermedad, cuyas son las fábricas en que trabajan por sus pocas condiciones higiénicas, el abuso del alcohol que se dice es el lecho de la tisis, habitaciones antihigiénicas, etc. Cita á Inglaterra en que apesar de su clima la mortalidad ha disminuido y es debido á la lucha antialcohólica sostenida y al mayor jornal que percibe el obrero inglés.

Entiende debían establecerse sanatorios y dispensarios, estudia el papel que representa el primero en la lucha contra la tuberculosis, pero para ello es necesario establecer el seguro obligatorio contra la enfermedad; cita estadísticas de dicho seguro y sanatorios, pero para el éxito de la enfermedad ha de ingresar el trabajador al principio de la dolencia pues de lo contrario es tan solo el sanatorio un hospital lujoso.

Estudia el dispensario y dice debían ponerse en relación con el los patronos para que los trabajadores vayan mandados por aquel. Cita los medios que emplean de propaganda para evitar la tisis y (en los dispensarios inculcan en los obreros, y al comparar á nuestra nación con otras la trata de país inculto (porque no nos rebelamos siempre contra nuestra madre?) y entiende opinan mal los que dicen que para todo se necesita dinero y nada más que dinero y si solo tres cosas cultura, cultura y cultura.

Termina diciendo que el Colegio es el indicado para trabajar en este sentido, dando conferencias y usar todos los medios de propaganda.

Disertante y Secretario fueron aplaudidos después de sus trabajos y más tarde de felicitados.

El Gobernador abrió las sesiones y levantó la actual.

El elemento joven estaba mejor representado que otras veces, lo que hace prever están dispuestos á dar nueva savia al antiguo árbol del Colegio.

SIMPLOFÍE

## De la guerra

### Los prisioneros

La capitulación de las heroicas tropas del general Stoessel atrae la atención sobre la suerte que se reserva á los prisioneros rusos y japoneses en la guerra actual.

La atención del mundo civilizado se encuentra tanto más solicitada cuanto que, al dar comienzo la campaña, se hablaba mucho de la crueldad ingénila de los pueblos extremo-orientales y se

temía que los japoneses, con toda su reciente civilización, no pudieran desprenderse de los atavismos de raza.

Algún *chroniqueur* francés llegó á afirmar que los prisioneros rusos sufrirían todos los horrores del *Jardín de los su plicios*, de que hablaba Octavio Mirbeau.

Pues bien; hoy ya sabemos á qué atañeremos en ese punto. Los japoneses se conducen como pueblo perfectamente civilizado. En ninguna guerra han sido mejor tratados que ahora los vencidos, muertos y prisioneros. Los rusos han sido los primeros en rendir debido homenaje de admiración á sus adversarios; pues recordaremos que Kuropatkine, al hacerse cargo del mando supremo de las fuerzas rusas, ordenó que se organizase en su Ejército el servicio de prisioneros y de muertos en un todo igual á como funcionaba en el Ejército japonés.

Realmente, se trata de un servicio admirable, dirigido por un departamento especial, dependiente del ministerio de la Guerra.

Por lo que se refiere al sepelio de cadáveres, tienen los japoneses un reglamento minucioso y severísimo.

Si alguna vez ha ocurrido, durante la campaña, que los cadáveres rusos hayan sido saqueados, hazña fué de los sinietros merodeadores que siguen á todos los Ejércitos, no de los bien disciplinados combatientes nipones.

Por el contrario, éstos recogen piadosamente cuantos objetos encuentran sobre el muerto, y los envían, empaquetados con el mayor esmero, á la familia del mismo, bajo el número de matrícula ó el nombre del difunto.

Los japoneses llevan á cabo esta triste operación con tal escurpulosidad, que ya he encontrado en los paquetes, á su llegada á Rusia, hasta monedas de escaso valor, iconos y medallas insignificantes.

En cuanto á los prisioneros, vienen siendo concentrados desde el principio de la guerra en Matsu-Yama (isla de Shi-Koku) y en los depósitos de Himeji y Marugake, lugares que tienen fama de salubres.

Los prisioneros se hallan bien alimentados y alojados. Aquellos que llegan heridos ó enfermos á los depósitos, reciben trato especial, y en cuanto entran en franca convalecencia, son puestos en libertad, si del dictamen facultativo resulta que quedan inútiles para empuñar las armas de nuevo.

### El coste de la escuadra de Port-Arthur.

El periódico ruso *Slovo* publica, con la firma de Mr. Koukievitz, alto funcionario de la Administración rusa, una evaluación de los buques destruidos en Port Arthur durante el sitio.

Dichos buques han sido los siguientes: *Poltav, Sebastopol, Presviet, Pobeda, Retvisan, Petropavosh, Baian, Pallada, Novik, Boiarine, Vasadnik, Haidamak, Dygit, Razboinik, Zabiaca, Bobr, Quiliak, Enissei, Obvajny, Gremieitshy, Angara, y Kazan.*

El coste total de los mismos ascendió á rublos 87.760.940.

Añadiendo á esta cifra el valor de otras embarcaciones auxiliares, y que ascendía á 5.762.876 rublos, el de los remolcadores del puerto, que costaron 18 millones, y el de los barcos pertenecientes á la Compañía del ferrocarril del Este chino, se observará que la destrucción de la base naval de Port-Arthur, por los japoneses, ha costado á Rusia más de 100 millones de rublos.

### Una proclama del Emperador Nicolás.

Algunos órganos de la Prensa extranjera han manifestado su sorpresa por que el Emperador de Rusia no diese conocimiento al país, por medio de una proclama oficial, de la caída de Port-Arthur, y añadían que pasarían meses enteros antes que la mitad del pueblo ruso tuviera conocimiento de lo ocurrido.

Contestando, sin duda, á esas malevolencias, el Emperador ha dirigido al Estado Mayor, jefes, oficiales y marinos del Ejército y la Armada rusos una orden del día, en la cual les anuncia que, después de una lucha heroica de once meses y de haber soportado sufrimientos que no pueden imaginarse, la guarnición de Port-Arthur tuvo que capitular, con los honores de la guerra.

«El mundo entero—dice el Czar—ha saludado con respeto la valentía de ese puñado de héroes.

Rusia puede, por tanto, ostentar con orgullo hechos de guerra que pueden compararse con los más brillantes registrados en la Historia.

Si, á pesar del valor de nuestros enemigos, á pesar de su fuerza y de las dificultades que resultan de la larga distancia de nuestra base de operaciones, llegáremos á triunfar de las duras pruebas actuales.

Rusia—termina diciendo el Emperador—atravesó mayores dificultades en diferentes épocas de su historia.

Nunca debe desesparar».

### Aranga de Stoessel

Un telegrama de Nagasaki dice que dos días después de la capitulación, el general Stoessel, con todo su Estado Mayor, visitó Port-Arthur y dirigió una aranga á las tropas y á los habitantes.

«Ya conocéis lo sucedido—dijo—. Nuestras vidas y haciendas dependen ahora de la generosidad del enemigo, que reconozca vuestra lealtad y valor.»

Os agradezco que, gracias á ellos, me hayáis permitido dictar condiciones para la capitulación. Confío en que los japoneses respetarán las ventajas que vosotros, no yo, habéis dietado.

Nuestra Patria agradecerá vuestra heroica resistencia.

Si óis consular la capitulación, recordad que soy yo el único responsable.

Continuad haciendo alarde de vuestro valor y lealtad hacia el Zar y la Patria.»

En seguida preguntó el general Stoessel á los oficiales allí reunidos si aceptaban la libertad bajo palabra de honor, y les dijo que, en tal caso, inscribiesen sus nombres y graduaciones en una lista.

Una mitad de ellos avanzaron hacia el general y aceptaron la propuesta.

Los restantes comentaron con disciplina tal proceder.

DE MADRID

## Otra conferencia de Silvela

En el Ateneo, de Madrid, ha dado una tercera conferencia el Sr. Silvela. De ella dice un colega:

En honor de la verdad hemos pasado mal rato oyendo al Sr. Silvela su tercera conferencia, más deamayada, más sectaria, más lejana de la realidad científica, é histórica que las anteriores.

Cual los predicadores de aldea no sabe empezar sino con Adán y su Paraíso, para decirnos, pomposamente—véase la *Epoca*—que el alma individual no ha existido sino para los que prestan fe á los libros bíblicos, cosa que ni entendemos en Gramática, ni entendida la admitiríamos sino para agregarla á la acreditadísima *Pero Grullo's Enciclopedia*, ya que es de creer que el alma individual no sea anterior ni posterior sino consubstancial del hombre primero sea ó no paradisiáco.

Empezar una *Ética* con la doctrina de Judea aceptada por el Cristianismo estará muy bien dentro de la Ortodoxia; pero en Ciencia está pésimamente empezada. Más lógico habría sido comenzarla por aquellos pueblos, cien veces seculares de purísima *Ética*, no superada por el Cristianismo, que los Mosen, los Cantú, los Híbbues; y en general todos los historiadores, consideran más antiguos que el judaico: indos, egipcios, arios de otras ramas y amitas, aunque no contase otros protohistóricos, cuya *ética* puede en parte inferirse hasta de sus monumentos mismos.

Todo ello es nada para el Sr. Silvela. Lo brahmanico, lo budhista, lo zoroastrino, rúnico y celta, lo griego, lo romano y lo medioeval, ha carecido de toda *ética*, cuando el conferenciante no lo nombra siquiera, y se pasa, ¡donoso punto de vista histórico! al teatro, reflejo de la mente, de los escritores, que no siempre de la vida.

Desde la inagraciable psicología de Adán á Calderón y Rojas... Congratulémonos. Todavía está ágil el armador de los últimos días políticos del gran Cánovas, según es lo que salta.

Ensayar una historia de la *Ética* vale tanto como darse un paseo por el amplio campo de las filosofías y de las religiones—en plural y todo, no con el monil exclusivismo del Sr. Silvela.—¿Dónde están, óido este señor, las ideas matrices del alma europea y en especial del alma española? Nuestra España, á Dios gracias, se debe en la Edad Antigua al celta, al ibero y al semita tanto como al romano; al árabe y al judío más que al cristiano mismo, por eso ha podido engendrar los polígrafos más admirables de la tierra. La levadura gnóstica de muchos Concilios, los principios pitagórico, platónico y alejandrino de nuestra escuela cordobesa, los elementos cabalísticos y caldeos de los instruidos rabinos, el estoicismo practicado hasta por el sabio Alfonso X y la larguísima serie de místicos heterodoxos españoles que hoy, con tanto afán como provecho, se estudian aquí y fuera de aquí, eran fuentes *éticas* para no ser presuntamente despreciadas por el conferenciante. Ser cristiano es distinto de ser filósofo é historiador. Ha debido saberlo y practicarlos por respeto á la Ciencia y al público el señor Silvela.

De las filosofías más modernas, también ha hecho caso omiso la *ética* silvelista. Los Hobbes y Condillac, los incomprendidos alemanes, desde Spinoza hasta Krause, los otros distinguidos escoceses, y para no cansar más la escuela neovisita de la renunciación á todo premio terreno y *ultra terreno*, la escuela del bien por el bien mismo, y sin pago de cuentas en el cielo, deben de ser hasta inmorales, cuando para el Sr. Silvela no han aportado ni un solo granito á la evolución histórica de la *ética*.

Tampoco ha estado demasiado feliz el jefe conservador en el deslinde de fronteras, entre el egoísmo y el altruismo.

Una mediana biblioteca, de cuyo de-

talle hacemos gracia al benévolo lector, existe ya cosagrada á tal deslinde. Hacer individual al egoísmo, y social al altruismo, es hacer una frase fuera simplemente, cuando no tirar una proclama de la peor especie que destruya al individuo, como guarida del egoísmo. No, señor Silvela; el altruismo es tan social como individual, aunque venga de *alterius, a, um*.

El egoísmo destruye en todos los órdenes, en lugar de conservar al individuo. No es el sentimiento de apego á la propia existencia, integrada con las de sus semejantes por divinas leyes de solidaridad, sino perversion y muerte de aquel sentimiento ó instinto.

Resorte altruista la aprobación ó censura de los demás? No, en modo alguno, el temor á la crítica, cual todos los demás temores y las dudas, es una de tantas formas del proteo del egoísmo, ya que no hay más móvil verdaderamente altruista, que el bien practicado por el bien mismo. El bien que no espera otro fruto que la tranquilidad de la conciencia, la dicha del deber cumplido, sean cuales fueran los que á la causa primera le plazca concederle por añadidura.

Hablar de todo esto, es más adecuado que sacar á relucir las menudencias francesas del dreyfusismo y curarse en salud afeando las murmuraciones. De lo del amor no hablemos. Consagrado ó no por la ley religiosa ó civil, no todas las pasiones deben producirnos farisaicos ascos, ya que ninguno, en estas materias puede tirar á nadie la primera piedra.

Lo de los criños maternales, «tan despreciables como el de la leona ó la gallina; «lo de «nieve, deleznable, pobre barro y ruin cemento» lo tenemos piadosamente por no escrito.

Hagámos, sin embargo, justicia al Sr. Silvela. Si Newton, tras descubrir la gravitación universal, se puso á hacer unos risibles comentarios al Apocalipsis, no es maravilla que don Francisco tras de descubrir la doctrina de la selección y á Maura el pseudoestadista traiga una historia de la *ética* tan *ética* ó anémica, á una casa como la del Ateneo, última de las catacumbas en que se había refugiado escandalizada la intelectualidad española.

## La Política

### El conde de San Simón, disgustado.

Apenas tomó posesión de su cargo de director general de Obras públicas el conde de San Simón, circularon rumores de que se proponía dimitir su nuevo cargo.

También se dijo que se proponía dimitir el director general de Agricultura, Sr. Prado y Palacios.

En efecto, dícese oficialmente que por una Real orden dictada para la reorganización de algunos servicios, han juzgado dichos directores que algunas de sus disposiciones les obligan á dimitir, por entender que menoscaban su prestigio y autoridad, que debe estar robustecida.

Se refiere su molestia á los artículos 1.º y 8.º de la Real orden.

En el 1.º se ordena que el nombramiento del personal de todas clases y categorías dependa del Negociado Central, lo cual, á juicio de los directores, cercena las facultades que la ley de empleados y los reglamentos les concede para nombrar y separar al personal cuyo sueldo es inferior á 1.250 pts.

En el artículo 8.º se dispone que los negociados den cuenta cada quince días al central de los expedientes despachados, con las indicaciones que estimen oportuno hacer por conveniencia del servicio.

Esto lo estimaban los dos directores como depresivo.

Para aclarar este extremo y conocer su alcance, han conferenciado ambos con el ministro Sr. Cárdenas y han mediado explicaciones, quedando conjurado el conflicto.

La Real orden se modificará en los términos que desean los Sres. Prado y conde de San Simón.

### Lo que dice un maurista

Un íntimo amigo del señor Maura, hablando de la situación política, ha dicho que la gran dificultad que el general Azcárraga encuentra para ir á las Cortes es el retraimiento que anuncian muchos diputados de la mayoría que no están conformes con varios actos de este Gabinete, entre otros, el decreto de amnistía con motivo del santo del Rey, que alcanza al sobreseimiento de los procesos que se están incoando, pues creen que el Poder Ejecutivo no tiene atribuciones para esto.

Sin embargo, cree dicho personaje que el Gobierno se presentará á las Cortes en Febrero.

No considera viable en las actuales circunstancias ningún nuevo Gobierno conservador y opina que no tienen fundamento serio los rumores de la probabilidad de un Gabinete presidido por el señor Romero Robledo.

Ha confirmado que el señor Maura no aceptaría el Poder con estas Cortes.

Por todas estas consideraciones y en vista de las dificultades con que luchan para entenderse los demócratas y los liberales, cree el aludido político que el general Azcárraga gobernará más tiempo del que se supone.

El señor Maura en vista de las dificultades que entorpecen la marcha del actual Gobierno, procurará defenderle de los que le ataquen.

## Los estrenos

### En París

#### «Le Patrimoine»

París 15 de Enero.—Estreno en el Odéon. Título de la comedia; *Le Patrimoine*. Autor: Mr. Ambroise Janvier.

Todas las obras de este escritor distinguido responden á alguna idea filosófica ó contienen alguna observación moral ó social.

La que acaba de estrenar en el Odéon se propone poner de manifiesto el principio fundamental de la sociedad francesa: la conservación del patrimonio.

Ahí está la gran fuerza de Francia: el amor, sin límites, al ahorro.

Claro es que esa virtud, como todas las virtudes, desnaturalizada, llevada á monstruosas exageraciones, puede convertirse en vicio peligrosísimo.

Ella, por ejemplo, en el orden de la familia está produciendo el efecto inmoral y dañoso que atacó Zola vigorosamente en su célebre *Fecundidad*. Por eso ha podido Viel Cardel, comparando dos regímenes de civilización distintos—ambos inspirados por el mismo propósito—escribir estas expresivas palabras:

«L'ancien régime faisait des fils uniques, le nouveau régime fait des fils uniques».

Pues bien; Mr. Ambroise Janvier evidencia en su comedia uno de los errores sociales que nacen de esa pasión formidable, de ese amor desordenado al ahorro y á la fortuna.

Los protagonistas de la obra son un matrimonio, relativamente joven, con una hija casadera. El marido anda en peligrosos devaneos, que consumen gran parte de sus rentas y comprometen la integridad de su capital. La mujer vive en constante alarma, en perpetua desesperación; no la asusta la idea de ser engañada, ni la exalta el saber que tiene rivales, el desorden económico de la casa y la probable merma del patrimonio es lo que la encozora y la saca de sus casillas. Y la niña... la niña piensa lo mismo, porque los padres de su novio se oponen á su boda, asustados por los desfalcos del futuro consuegro.

¿Cómo resolver semejante problema? La hija y la madre, puestas de acuerdo con un notario, que es la providencia de la familia, acometen la empresa. ¿De qué se trata? De encauzar las pasiones, los amores ilícitos del pródigo: todo depende de llevar á su ánimo el convencimiento de que puede salvar el patrimonio de la familia sin renunciar á sus caprichos y devaneos. Si él abandona el *demi-monde* para remontar su vuelo á esferas más elevadas, en donde encuentre damas que le ofrezcan de balde su amor, todos los conflictos quedarán resueltos.

La labor meritoria del notario logra éxito completo, y los personajes de la obra, al ver el nuevo rumbo que siguen los devaneos del jefe de la familia, gritan, locos de alegría:

«Todo se ha perdido, menos el patrimonio!»

Monsieur Ambroise Janvier ha salvado, con fortuna, en la obra los escollos del asunto gracias á su talento y á la habilidad con que maneja los recursos escénicos.

La ejecución de la comedia fué primorosa.

Hay que reconocer que no existen, entre los franceses, malos cómicos.

#### «Petit Peste»

Teatro: Vaudeville; comedia, *Petit Peste*, en tres actos, de Mr. Romain Coolus. Exito ruidoso. Dialogo *spirituel* y situaciones picantes.

Ese es el resumen del estreno de anoche.

La obra se desarrolla en el mundo pintoresco en que se mueven actores y actrices de vida alegre. La *Petit Peste* es Marcelina, la hija del director ó empresario de toda esa *troupe* trashumante.

Mal educada, ó sin educación alguna, Marcelina conserva, en el fondo de su alma, en medio de los malos ejemplos que la rodean, un sentido moral, ó relativamente moral, que la distingue y separa de sus compañeros de existencia.

Protegida, casi adoptada por un hombre leal, que vive unido á una de las actrices, siente por él noble afecto y sincera gratitud. Marcelina descubre que la actriz engaña á su protector, vendiendo sus amores á un joven abogado, y resuelve castigar aquella traición.

Con ese fin, tomando el papel de la actriz, acude á una cita del abogado, y logra que el abogado se enamore de ella y abandone á la mujer á quien antes cortejaba.

El abogado, en su nueva pasión, ante-

nada retrocede, y llega á mostrarse dispuesto á contraer matrimonio con Marcelina; pero ella, logrado su objeto, le deja á la luna de Valencia, para entregar su mano á quien había antes entregado su corazón: á uno de los pocos solteros disponibles que hay en la compañía.

Esa trama ofrece ocasión á muchas escenas cómicas.

La *Petit Peste!* es un *vaudeville* con todas las de la ley.

Monsieur Romain Coolus alardea, en los tres actos, de su ingenio y de su habilidad asombrosa para tener en constante movimiento á todos los personajes de la comedia.

La escena se desarrolla en pleno verano, durante la temporada de baños de una playa próxima á Dieppe.

El público tributó una ovación al autor.

Meses enteros veremos en los carteles del Vaudeville anunciado el mismo letrero: *Petit Peste!*

JUAN DE BECÓN.

## En Madrid

### El secreto de confesión

En el teatro Lara se representó la comedia en dos actos, de D. Miguel Echegaray. *Secreto de confesión*, que hizo reír en el primero y fracasó en el segundo.

El distinguido autor de *El día de la Africana* y de otras obras muy aplaudidas, no ha estado afortunado esta vez; pero pronto tomará el desquite de la desgracia de anoche.

Las señoras Valverde, Rodríguez y Ruiz, señorita Domus, y Sres. Rubio, Calle, Barrycoo, Sepúlveda, Pacheco y Simó Raso interpretaron con acierto sus respectivos papeles.

### «Quo Vadis?»

«Quo Vadis?», el drama de gran espectáculo, estrenado últimamente en la Princesa, continúa logrando gran éxito en todas las representaciones. La escena de la orgía en casa de Nerón, la de Ligia y Vinicio, la de Eunice con Petronio y la de la muerte del «Arbitro de las elegancias», son muy aplaudidas, así como la lujosa *mise en scène*.

La esclava Ligia ha encontrado una intérprete acabada en la hermosa señora Fábregas. Se comprende que Vinicio rinda su amor ante la soberana belleza de la artista mejicana.

Las representaciones de «Quo Vadis?» son un éxito completo para la compañía que dirige el Sr. Thuillier.

### «El trágala»

En Esclava se ha estrenado últimamente la zarzuela en un acto *El trágala*, libro del distinguido poeta D. José Juan Cadenas, música de los maestros Calleja y Lied.

*El trágala* reproduce escenas curiosas de principios del siglo pasado, y la partitura es alegre é inspirada.

En la ejecución se distinguieron la señorita Soler y el Sr. Riquelme, que salieron al palco escénico varias veces, acompañando á los autores de la nueva obra.

## Por telégrafo

### Varias noticias

Madrid 22 á las 2:20

Se ha confirmado la dimisión del Embajador de España en Londres. Le sustituirá el señor Villarrutia.

El Rey y el Archiduque estuvieron en el campamento, habiéndose tenido que suspender los ejercicios á causa del temporal.

El gobernador civil de Sevilla insiste en su dimisión.

### El duque Wladimiro herido

Madrid 22 á las 2:30

El gran duque Wladimiro ha resultado con una herida leve en el incidente que le ha ocurrido.

Comunican que la policía rusa impedirá que se lleven á cabo las manifestaciones que se proyecten y que quizá pudieran dar lugar á desagradables sucesos.

### La miseria en Rusia

Madrid 22 á las 2:50

Llevando la firma de más de cien mil obreros se ha presentado al Zar un mensaje en el cual se expone la miseria que ocasiona la esclavitud á que les sujetan los patronos.

En el mensaje dicen que prefieren la muerte al actual régimen.

### 96.000 huelguistas.—Sin periódicos

Madrid 22 á las 2:50

San Petersburgo.—Huelga en esta capital 96.000 obreros. No se publican periódicos.



# Doña Teodora Bernad y Jordá

Viuda de Rosselló

FALLECIÓ AYER DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Su desconsolada hija, hijo político, nietos, hermanas, primos, sobrinos y demás parientes suplican a sus amigos y conocidos que rueguen a Dios por el alma de la difunta y se dignen asistir al funeral que se celebrará mañana a las once en la iglesia de Santa Clara.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 60 días de indulgencia por cada misa, rosario ó comunión que se ofreciere por el alma de la difunta.



# D. Andrés Ripoll y Rigo

Falleció el día 21 del actual

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su padre, hermanos, hermanas y demás parientes participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican se sirva asistir al funeral de misas que en sufragio de su alma se celebrarán el miércoles día 26 de diez á once en la iglesia del Socorro.

## ALCANCE DE LA NOCHE

# Nuestra información

### Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Gobierno y Policía. Enterada del acuerdo del Ayuntamiento se acordó comprar el material necesario para el laboratorio municipal, que ha de instalarse en las Casas Consistoriales. Se acordó encargar al Comandante de la guardia municipal forme el registro de las tahonas existentes en esta ciudad, con la numeración que antes tenían. Y se acordó el pago de varias cuentas.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Hacienda.

Uno de estos días, la Comisión de Gobierno y Policía, de acuerdo con el arquitecto, procederá a la designación del sitio que debe ocupar el laboratorio municipal.

### N.º Andruet de la Sala

El sábado por la tarde pasó a mejor vida Andrés Ripoll Rigo, de 60 años de edad, conocido vulgarmente por N.º Andruet de la Sala. Era una de las figuras populares de esta ciudad.

La gente de buen humor le llamaba para que los entrevistara con su conversación.

Desde hacía muchos años estaba empleado en el Ayuntamiento como obrero de la sección de Obras y últimamente, a causa de la reforma, estaba como mozo de limpieza.

En la actualidad vivía en una de las dependencias del Ayuntamiento.

N.º Andruet falleció en el Hospital Civil, víctima de una pulmonía.

Al entierro asistieron el Alcalde señor Planas, los concejales Martorell y Villalonga (D. F.), y varios empleados del Ayuntamiento y numerosas personas.

Descanse en paz el popular Andruet.

### Uetam

En obsequio a un cordial amigo, gran aficionado y exquisito juzgador de las bellas artes, y más que de cualquiera otra de la música, tomó el gran artista parte principalísima en una velada a la que tuvimos el gusto de asistir.

Cantó Uetam el dúo de Bertramo y Alice de la ópera Roberto del maestro Meyerbeer, y el del mismo diábolico personaje y del protagonista de la misma obra; y pasando con travesación violenta, sólo aceptable en quien así domina el género trágico como el cómico, oahnó la tensión de ánimo del auditorio, provocando la risa en el aria de «Mille è tre» del Don Giovanni del gran Mozart.

Incausable y deferente aún accedió á cantar la romanza «Pulcinella e morto» de Tosti, dramático fragmento en que el dolor y el ridículo se amalgaman para herir con mayor fuerza la sensibilidad del corazón humano.

No hay medio de ponderar la ovación que se tributó al artista; bastó decir que formaban el auditorio los maestros y aficionados a este arte tan cultivado en Mallorca, y que el que cantaba era Uetam para dispensarnos de comentarios. Todos los concurrentes se retiraron acariaciando la esperanza de que en breve se repetirá tan agradable y artística velada.

### El Padre Bayó

El sábado falleció en esta ciudad el misionero Reverendo P. Bayó, que tan conocido era en esta isla.

Desde hacía algunos años vivía en Palma, llevando la dirección de los hijos de San Vicente de Paul, que alojó a una gran altura.

Ayer por la mañana el cadáver del P. Bayó fué conducido a su última morada, asistiendo numerosísima concurrencia, lo cual prueba las numerosas simpatías de que gozaba el reverendo Padre.

Descanse en paz el finado.

### En el colegio de PP. Agustinos

Ayer los alumnos de este colegio obsequiarán a su director el P. Menéndez con una escogida función teatral.

Fueron representados el drama *Un día del año 1893*, el entremés *Los dos ciegos* y el juguete cómico *Noticia fresca*.

Los escolares que tomaron parte en la representación, que fueron D. Alejo Corbella, D. Gabriel Muntaner, D. Lorenzo Nadal, D. Lorenzo Quintana, don Manuel de Lete y D. José Torres, desempeñaron bien sus respectivos papeles, siendo muy aplaudidos por la concurrencia.

### Bailes de máscaras

El sábado se celebraron bailes de máscaras en *La Protectora* y *Lirico*. En este teatro se inauguró la temporada viéndose, por ser el primero, muy animado.

La pista del *Lirico*, terminada la función por la compañía *Alegria*, fué transformada, en poco tiempo, en elegante salón.

Por el discurrir durante toda la noche buen número de máscaras, presentando mucha animación desde las dos a las cuatro de la madrugada, hora en que terminó el baile.

Ayer en el *Lirico* se celebró el segundo de la temporada.

Los artistas de la compañía *Alegria*, a igual que el sábado, dieron con su presencia más animación a los bailes. Al principio de la segunda parte toda la compañía bailó un *Cake-walk* siendo especialmente aplaudida una de las hermanas Daineff por las filigranas que introdujo en este número. El *Cake-walk*, la Daineff, tuvo que ejecutarlo hasta tres veces siendo siempre aplaudida por el público.

Hubo animación en el *Lirico* hasta las cuatro de la madrugada a cuya hora la orquesta que dirige el Sr. Moyá para contentar a los danzantes tocó varios números fuera de programa. En la *Protectora* y *Lirico* se preparan para el sábado próximo dos escogidos bailes.

### Tómbola de la Cruz Roja

Relación de los objetos recibidos durante los días 19 y 22:

- Una red para cazar pájaros, regalo de D. Bartolomé Catalá.
- Un par alpargatas botinas, id. id. id.
- 500 sobres para cartas, id. de don E. Roca y hermano.
- 2 resmillas papel cartas, id. id. id.
- Un monedero coneja, id. de doña Antonia Quetglas.
- Un termómetro, id. de D. José Sureda.

### El santo del Rey

Hoy celebra su fiesta onomástica el Rey de España S. M. Alfonso XIII.

Las tropas de esta guarnición han vestido de gran gala; el pabellón nacional ha ondeado en los edificios públicos; en los consulados se ha colocado el de sus respectivas naciones.

Desde el baluarte de San Pedro se han hecho las salvas de ordenanza; los balcones de la Capitanía General y del Gobierno militar han sido adornados con colgaduras de los colores nacionales; el *Nueva España* y los vapores surtos en el puerto han tenido puestas sus empavesadas.

A los sargentos de la guarnición se les ha dado una peseta de plus y dos reales a los cabos y soldados.

A las once ha empezado en la Catedral un *Te-Deum* costeado por los concejales monárquicos de este Ayuntamiento.

Han asistido el Capitán General, el General Gobernador, el general señor Oliver, y nutrida comision de jefes y oficiales; el presidente de la Diputación y una comisión de diputados provinciales; el Sr. Gobernador interino; el Alcalde y los concejales monárquicos; el Presidente interino de la Audiencia y una comisión de magistrados.

El Delegado de Hacienda, y empleados de la Delegación y Administración; el secretario del Gobierno civil, el Director del Instituto Geográfico y Estadístico y empleados de la Administración de Correos.

El Ilmo. Sr. Obispo presidia el Coro, asistiendo al *Te-Deum* el Ilmo. Cabildo.

A las once y veinte minutos ha terminado el *Te-Deum* y las autoridades mentadas se han dirigido al Palacio de la Almudaina para asistir a la recepción.

En el patio del Palacio se ha colocado una compañía del Regimiento Infantería de Palma con bandera y banda, haciendo los honores correspondientes a todas las autoridades que han asistido a cumplimentar al Capitán General.

La banda de música ha ejecutado bonitas piezas que ha dirigido el señor Balaguer.

A las doce ha tocado la Marcha Real y durante el tiempo que ha durado la ejecución del Himno español las tropas allí formadas han presentado armas.

Mucho público ha asistido al *Te-Deum* y a presenciar el desfile de autoridades y tropas en la Capitanía General.

Esta noche en el Teatro Lirico, edificado en los terrenos del jardín de Alfonso XIII, la compañía *Alegria* dará una función de gran gala dedicada al Capitán General, al Gobernador militar y a la oficialidad de guarnición en Palma.

Los artistas presentarán sus más escogidos trabajos.

### Enseñanza agrícola

El ministro de Agricultura Sr. Cárdenas está ultimando la organización del proyecto de enseñanza agrícola ambulante.

Esta se compondrá de conferencias que serán eminentemente prácticas. Los conferenciados se trasladarán a los pueblos rurales para enseñar a los agricultores el manejo de los aperos y máquinas de mayor utilidad en agricultura.

También se propone organizar la enseñanza en los cuarteles de estas islas.

Dicha enseñanza comenzará en el cuartel del Carmen y después se hará extensiva a los de Mahón é Inca.

### Religiosas

#### SANTORAL

Para hoy.—San Ildefonso, arzobispo de Toledo.

Para mañana.—Nuestra Señora de la Paz y San Timoteo.

#### CUARENTA HORAS

Mañana empezarán en San Jerónimo. A las seis exposición, a las diez misa mayor; al anochecer rosario, novena y reserva.

#### A SAN BLAS

En Santa Eulalia, mañana, durante la misa de doce, se principiará la novena en honor de San Blas, abogado contra los males de garganta, rezándose antes una parte del Santísimo Rosario, repitiéndose al anochecer con meditación y cánticos.

#### EN SAN FRANCISCO

En San Francisco, a las siete y medi a

durante una misa, se practicará el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua, repitiéndose al anochecer con exposición del Santísimo Sacramento y sermón que dirá D. José Auba, Pbro.

### Notas del Carnet

#### DE VIAJE

Entre los pasajeros salidos el sábado para Barcelona a bordo del vapor *Miramar*, figuran D. José Serra, D. Santiago Ferrer, D. Tomás Vidal, D. Juan Vidal, D. Juan Pons, D. Rosa Vidal, D. Juan Barnils, D. Antonio Albareda, D. Rafael Alorda, Mr. Robert, tres individuos de tropa y otros pasajeros.

En el vapor francés *Bastiais* llegaron ayer procedentes de Marsella, don Juan Abad y D. Sebastián Manresa.

De Barcelona llegaron ayer en el vapor *Balear* D. Felipe Alvaro, D. Mercedes Serra, D. Magdalena Aguiló, don Luis Puig, cuatro hermanas de la Caridad y otros pasajeros.

En el vapor *Cataluña* llegaron ayer procedentes de Barcelona, D. José Bonnin, D. Margarita Rotger, D. Antonio Oliver y D. Juan Roses.

Procedentes de Argel han llegado esta mañana en el vapor *Bellver* D.ª María Blanchart, D. Juan Palaus, D. Pedro Adrover, D.ª Isabel Bonet y varios turistas que saldrán esta tarde para Barcelona.

En el vapor *Islaño* han llegado esta mañana procedentes de Alicante don Francisco Femenias y esposa, D. Lorenzo Ramis, D. Miguel Juan, veinte individuos de marinería licenciados y otros pasajeros.

### Marítimas

Movimiento del puerto durante las últimas 48 horas.

Procedente de Alicante y con escala en Ibiza ha llegado esta mañana el vapor *Islaño* con la correspondencia, 26 pasajeros y carga de diferentes efectos.

Procedente de Argel ha llegado esta mañana el vapor *Bellver* con 14 pasajeros y carga general.

También ha llegado esta mañana el laúd *San José* procedente de Sóller con un cargo de cemento.

Procedente de Barcelona llegó ayer el vapor *Cataluña* con la correspondencia, 4 pasajeros y carga de diferentes efectos.

Por la noche salió a las once para Ibiza con carga.

No embarcó ningún pasajero.

Esta mañana ha llegado de Barcelona el vapor *Balear* con la correspondencia, 14 pasajeros y carga de diferentes géneros.

Procedente de Sóller llegó ayer el laúd *Internacional* con cargamento de cal y piedra.

Para Valencia se ha despachado esta mañana el vapor alemán *Minna Schull* que entró el día 15 del presente mes, con un cargamento de carbón mineral.

Dicho buque a las doce de esta mañana ha salido para el puerto antes mencionado.

Para Marsella y escalas se ha despachado esta mañana y saldrá esta tarde a la hora de itinerario, el vapor *Islaño* con carga.

También se ha despachado esta mañana para Sóller el laúd *San José* procedente de Sóller.

Esta tarde ha salido para Barcelona el vapor *Bellver* con la correspondencia, pasaje y carga general.

A causa del temporal reinante en Barcelona no ha podido bajar del dique flotante y deponente de dicho puerto el vapor correo *Isla de Menorca*.

Seguidamente que lo haga entrará en él la corbeta *Josefina*, para proceder a la limpieza de sus fondos.

Con objeto de dejar ancho canal entre el muelle de los trasatlánticos y el de las Baleares en Barcelona, ha sido quitada la última boya de la andanada del interior del puerto de la dársena, quedando solamente siete boyas para el amarre de vapores mercantes, incluso el correo de las Baleares, en dicha andanada.

En breve visitará nuestro puerto procedente del de Barcelona y otros del Mediterráneo, un hermoso vapor de turistas, de nacionalidad inglesa en el que viajan 47 familias de la aristocracia de aquella población.

### De la Región

#### Felanig

El precio del almendrón, no ha sufrido alteración en la actual semana. Continúa pagándose a razón de 9000 pesetas el quintal.

En la función del martes, y con la preciosa comedia de Echegaray *Los Hugonotes*, debutaron la actriz Sra. Sagüés y el director Sr. Marcat. Ambos artistas llenaron debidamente su cometido.

Anoche, púsose en escena la comedia *Robo en despojado* y la zarzuela *La Marcha de Cádiz*. La primera obtuvo acertada interpretación.

Con la acostumbrada solemnidad se celebró ayer la fiesta de San Sebastián, saliendo por la tarde la tradicional procesión a correr las principales calles de la ciudad. 21-Enero 1905

#### Sóller

El domingo último por la tarde celebró Junta General la sociedad recreativa «La Unión», y en la misma fueron elegidos para formar la Junta Directiva los señores D. José Puig, D. Miguel Forteza, D. Antonio Pastor, D. Ramón Coll y D. Damián Canals.

En la sesión celebrada el domingo último por la Comisión Organizadora

del ferrocarril Palma-Soller, bajo la presidencia de D. Guillermo Colom, quedaron nombrados para los cargos de Vice-presidente, Tesorero y Vice-Secretario los señores D. Jerónimo Estades, D. Juan Coll y Peña y D. Amador Canals.

Falleció el jueves el conocido comerciante D. Pedro Antonio Alcover Morell, víctima de una pulmonía fulminante. D. E. P.

Esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor «Villa de Sóller» procedente de Ceite y Barcelona, habiendo sido portador de numerosos efectos. 21 Enero 1905

### De Teatros

#### Principal

Alfredo Capús es un escritor delicado. Tiene el espíritu de observación. En sus crónicas en la prensa parisien ha demostrado que comprende el carácter humano y con una frase, sabe retratar una persona.

Si el nombre de Capús no fuera conocido, en nuestro concepto bastaría *La Castellana* para acreditarle como autor dramático. Tal vez el lector crea que en aquella comedia se haga referencia a una mujer castellana; na hay tal. Ha dado el título a la obra el carácter franco, abierto, de una hermosa francesa *Teresa de Rive*, a quien un personaje le dice que más que una mujer francesa, parece una mujer castellana, una de aquellas nobles castellanas del tiempo medio.

Alfredo Capús al escribir su obra intentó demostrar que beneficioso es el divorcio. En la obra presenta una mujer, que se divorcia porque su esposo la engaña.

En el casamiento no hubo amor; se efectuó por conveniencias de familias; la mujer sufrió resignada, pero al ver la infidelidad del esposo, busca la separación; concierne el divorcio. Mientras esto hace, aquella mujer encuentra en su camino el hombre que ha de hacerla feliz.

El Sr. Morano estuvo acertadísimo. Interpretó, de una manera perfecta, el tipo de *Andrés Jossan*, supo darle los verdaderos rasgos fisonómicos para que resultara una figura simpática. El público le aplaudió repetidísimas veces.

La Srita. Moreno secundó al Sr. Morano. En el papel de protagonista mostró de una manera perfecta las desdichas sufridas y supo exteriorizar la pasión amorosa.

Los demás artistas bien. Entre ellos se distinguieron la Sra. Luna y los señores Ruiz Tatay y Torner.

El público aplaudió frenéticamente a finalizar todos los actos.

Anoche púsose en escena *Don Alvaro ó la fuerza del sino*, del Duque de Rivas.

El Sr. Morano demostró, una vez más, sus excelentes cualidades como actor. La difícil figura de D. Alvaro supo presentarla bien. Momentos hubo que se mostró como un consumado artista.

Para él fueron los aplausos durante toda la noche.

La obra ha pasado de moda. No gusta el público de esos dramas terroríficos; solamente una labor tan perfecta como la del Sr. Morano consiguen que sea escuchada con atención.

Esta noche se estrenará la comedia en tres actos de Manuel Linares Rivas: *As-tray, Aira de fuer* de gran éxito en todos los teatros de España.

Mañana primera representación del drama de D. José Zorrilla, *Traidor, infame y mártir*.

En breve se estrenará la gran obra de los Quintero recién estrenada en Madrid, *El amor que pasa*.

#### Lirico Circo Ecuestre

El público palmesano continúa favoreciendo a la compañía del Sr. Alegria. Ayer tarde y noche apesar de lo desfavorable del tiempo, se vió el Lirico muy concurrido especialmente en la función de tarde.

El malabarista ecuestre que debutó el sábado por la noche fué muy aplaudido en sus numerosos y diversos juegos.

Las seis elegantes hermanas Daineff continúan siendo muy aplaudidas en sus difíciles trabajos, es igual la troupe *Queirolos* que fué ayer tarde, justamente ovacionada, lo mismo que la familia Godefroy y demás artistas de la compañía.

Para esta noche función de gala en honor al Santo de S. M. se anuncia un brillante programa.

#### La Protectora

La segunda representación del drama de D. Juan Palou y Coll atrajo más concurrencia que de ordinario al teatro de La Protectora. La interpretación fué igual que el primer día siendo muy aplaudidos todos los artistas que tomaron parte en la obra.

Con el segundo acto de *San Sebastián Martir*, el público pasó un rato divertido.

#### Asistencia Palmesana

La función celebrada ayer noche en este teatro se vió muy animada. La Sra. Reinés y los Sres. Leiva, Forteza y Frau fueron aplaudidísimos.

### Gacetillas

Por el Delegado de Hacienda se previene a los alcaldes de los pueblos dueños de montes a cargo del Ministerio de Hacienda que formen las relaciones de los aprovechamientos que necesitan utilizar durante el próximo año forestal de 1905-1906.

Por el comandante de Marina de Almería se cita a los tripulantes que fueron del vapor español *Conde Wifredo*, Francisco Juan Pallicer, Antonio Ferrá

Vich, Juan Gelabert Jofre y Antonio Cerdá Tortell.

Ha sido nombrado presidente de *La Defensora*, sociedad provincial de licenciados del Ejército y Armada, D. Enrique Blay Loasco.

Se ha dispuesto que se saque a licitación pública el servicio de la conducción diaria de la correspondencia a caballo entre las oficinas de correos de Ibiza y la de S. Antonio Abad, bajo el tipo de 945 pesetas anuales.

Ha fallecido en Ibiza el canónigo de aquella Catedral D. José Felicó Serra. D. E. P.

Anoche se celebró escogida velada en el *Círculo de Obreros Católicos* dedicada a Jesús María y José.

Desde ayer reina tiempo muy desfavorable; ayer tarde y noche llovió copiosamente.

Durante todo el día de hoy el horizonte ha permanecido algo encapotado.

Procediéndose ejecutivamente, contra los vecinos y habitantes del Estraradio de esta capital, morosos en el pago de las cuotas de consumos correspondientes al pasado año de 1904, la recaudación y el procedimiento ejecutivo tendrán lugar en lo sucesivo todos los días en el domicilio de los interesados, excepto los sábados, domingos y días festivos en que la recaudación estará abierta en la Caseta del que fué fielado de la Puerta Pintada desde las ocho, hasta las doce de la mañana.

Ha llegado a las Palmas el Trasatlántico *Antonio Lopez*.

El representante en Palma del agropotable esterilizada *Amorobina* D. Francisco Mulet Miralles, ha tenido la atención de remitirnos una botella de dicho líquido.

Esta agua se recomienda en muchos casos por ser fisiológicamente para con sus sales y gases naturales. El depósito de este líquido lo tiene establecido el Sr. Mulet en la calle de Cererols. n.º 1

En la Secretaria de la Junta Provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de Licenciado en Derecho expedido a favor de D. Esteban Ribas Borrás.

Los individuos Miguel Salvá Vidal, Juan Colomar Otorque, Miguel Hijosa Arenas, Bartolomé Nadal Moll, Francisco Torres Mateu, José Felin Avella, Antonio Palau Duran, Bartolomé Verd Juan, Juan Aguilarr Palmer, Sebastián Bagúr Sastre, Antonio Palmer Riera, Ramón Aleñar Pascual, Bartolomé Clar García, Gabriel Reus Veñes, Miguel Oliver Cardell y Antonio Castaño Llompard y los del remplazo de 1.892, «Comps de Palma» pueden pasar por la oficina Mayoría del Regimiento Infantería de Palma, a recoger sus licencias absolutas.

La Junta de Obras del Puerto ha elegido presidente D. Antonio Planas, vicepresidente D. Ricardo Roca é Interventor D. José Bauzá.

En el Molinar anoche ríerose dos sujetos saliendo uno de ellos con leves heridas, intervino un guardia municipal.

En la casa n.º 61 de la calle de la Cordeleira esta madrugada ha ocurrido un amago de incendio que ha sido prontamente sofocado.

En la casa de Socorro anoche fué curado un sujeto que presentaba una herida en la cabeza.

En la librería Tous se han puesto a la venta las importantes revistas, *Por esos mundos*, *Nuevo Mundo* y *Bianco y Negro*.

### Sociedades y Corporaciones

#### BANCO DE SOLLER

La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previenen los Estatutos en su art. 47 ha acordó convocar á la general ordinaria el día 22 de los corrientes á las diez y media de la mañana, en el domicilio social.

Lo que se hace público para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 8 de Enero de 1905.—El Director Gerente, D. mián Megraner.

#### BANCO DE PRÉSTAMOS y Caja de Ahorros

La Junta de Gobierno á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, ha acordado convocar á los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 29 del presente mes á las once de la mañana en el domicilio de la Sociedad en calle de San Bernardino n.º 6.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con 48 horas de antelación a la celebración de la Junta. Palma 10 de Enero de 1905.—El Administrador, Cándido Fernández.

#### Fomento Agrícola de Mallorca

##### Anuncio

En virtud del art. 16 de los Estatutos, se convoca á los Señores accionistas para la Junta General ordinaria que se celebrará en el local de esta Sociedad el día 29 del corriente mes, á las doce y media.

Palma 12 Enero de 1905. El Presidente, Felipe Villalonga Mir.—P. A. del C. de S. Juan Vidal, Secretario.

#### Cámara Agrícola Balear

En atención a lo que disponen los artículos 8.º y 9.º de los Estatutos, la Junta de Gobierno ha acordado convocar á los señores socios para la Asamblea ordinaria que se celebrará el 29 del corriente á las seis de la tarde en el domicilio de la Sociedad. Palma 11 de Enero de 1905

Más telegramas

De Provincias

La escuadra inglesa
Madrid 23 á las 8'30.
Las Palmas. La escuadra inglesa zarpo precipitadamente con rumbo á la Martinica, aprovisionándose antes de carbón y víveres.

Mitines libertarios

Madrid 23 á las 8'30
En Cádiz, la Coruña y otros pueblos se han celebrado mitines con carácter libertario, contra la guerra de Oriente. Ocurrieron varios incidentes, teniendo necesidad las autoridades de intervenir para evitar sucesos desagradables.

La naranja en Inglaterra

Madrid 23 á las 8'30.
Castellón. — Notician de Inglaterra que en aquel mercado se cotiza desastrosamente la naranja española. Se teme que esta baja cause el cierre de varios almacenes de exportación.

Incendio

Madrid 23 á las 8'30
Bilbao. Anuncian de Miravalles que ha ocurrido un horroroso incendio que ha destruido los almacenes y fábrica de los Sres. Power y Echeguren. Las pérdidas son de gran consideración.

Motin contra consumos

Madrid 23 á las 9'30.
Alcañices. El pueblo se ha amotinado para protestar del arbitrio de consumos. Han sido quemados los fieltos. Los guardias civiles custodian las fábricas de electricidad.

Los grupos en actitud pacífica recorren las calles.

Fiesta accidentada. — Muertos y heridos.

Madrid 23 á las 9'30.
En Ogiva (Granada) anoche se dispararon fuegos artificiales con motivo de celebrar la fiesta del Patrón del pueblo.

Al reprender unos guardias municipales á un paisano que promovía alboroto,

el vecindario acometió con armas á los guardias, quedando muertos un municipal y un paisano, y heridos otro municipal y otro paisano.

Terremoto. — Muertos y heridos

Madrid 23 á las 9.
Se ha sentida un nuevo terremoto en Atenas. El fenómeno ha causado muertos y heridos.

El cultivo del tabaco

Madrid 23 á las 9.
Se asegura que el Ministro de Agricultura señor Cárdena decretará en breve el libre cultivo del tabaco en España ante las reiteradas recomendaciones del Rey para satisfacer las demandas que le hicieron los agricultores en su último viaje por Andalucía.

Indultos

Madrid 23 á las 9'15.
La Gaceta con motivo del santo del Rey publica un Real decreto concediendo el indulto total de pena á los sentenciados por el delito de imprenta; á los prófugos que no hayan cometido delito y á los reos electorales.

Terremoto

Madrid 23 á las 10.
Atenas. — A consecuencia de los terremotos ocurridos en Tessalia en muchos pueblos reina espantosa miseria.

Ministerio francés

Madrid 23 á las 10.
París. — Se ha formado el nuevo ministerio en la siguiente forma:

Presidencia y Hacienda, Mr. Rouvier; Interior, Mr. Etienne; Negocios Extranjeros, Mr. Dalcassé; Guerra, Mr. Bertraux; Marina, Mr. Thomson; Instrucción, Mr. Poincarre, Obras, monsieur Dupuy; Agricultura, Mr. Ruan y Colonias, Mr. Martin.

Créese que las carteras de Comercio y Justicia las ocuparán Mr. Troillot y Dessaigne.

Inminente rompimiento

Madrid 23 á las 12'30
Se considera inminente un próximo rompimiento entre los Estados Unidos y Venezuela.

La revolución en Rusia

Telegramas de la Agencia HAVAS transmitidos directamente desde San Petersburgo á la Agencia FABRA. Dichos telegramas han sido transmitidos íntegramente á LA ULTIMA HORA en una serie de 81 despachos en 1800 y pico de palabras.

Disturbios en Rusia. — Colisiones. — Asalto al Palacio del Zar.
Madrid 22 á las 16'55

San Petersburgo. — Ha sido detenido el sacerdote agitador Gapony.

Los manifestantes que salieron de Vassily fueron dispersados por las tropas, resultando numerosos heridos.

Han tenido una colisión las tropas con los huelguistas de Pontiloff, los cuales querían invadir la ciudad.

Las tropas dispararon contra la multitud resultando 30 obreros muertos y numerosos heridos.

Se dice que el jefe del movimiento obrero ha declarado que asaltarán el Palacio de Invierno. El Zar no aceptará la petición de los obreros.

Nuevos detalles. — Soldados que se niegan á hacer fuego.
Madrid 23 á las 8

San Petersburgo. — Se conocen nuevos detalles de la manifestación en la isla Vassily Ostrow.

Algunos soldados bajaron los fusiles por no disparar; otros levantaron las culatas al aire.

En vista de que la infantería se negaba á obedecer, se mandó á la caballería cargar. Los cosacos lo hicieron al galope.

Resultaron muchos muertos y heridos. Todas las avenidas del Palacio de Invierno están ocupadas por las tropas.

Manifestaciones amenazadoras. — Numerosos muertos y heridos. Cargas.
Aumentan la efervescencia y los desórdenes en todos los barrios; en la isla de Vassily se realizan manifestaciones amenazadoras.

Los soldados han matado y herido á un sinnúmero de huelguistas.

Las masas queriendo reconcentrarse intentaron pasar varios puentes, lo cual motivó graves conflictos. Sobre el puente Eusiski la caballería dió varias cargas.

Escitando el ataque al Palacio. — Los cosacos disparan.
Durante la contienda los oradores escitaban á las masas á que intentasen el asalto del Palacio

aún á riesgo de morir. La multitud los aclamaba.

En previsión de lo que pueda ocurrir se han reforzado las tropas que custodian las fábricas de Pontiloff y los talleres del Neva.

A las 15.000 huelguistas que á las diez de la mañana se dirigían al centro de la ciudad, les cortaron el paso dos «sovnias» de cosacos.

Estos dispararon tres veces al aire obligando á huir á la multitud que fué perseguida á latigazos por la caballería hasta el Neva que se halla helado.

Trenes parados. Nuevas colisiones. — Muertos y heridos.
El ferrocarril metropolitano ha suspendido el servicio. Los trenes se hallan parados.

A las dos de la tarde ocurrieron nuevas colisiones entre las tropas y los huelguistas de Pontiloff. Estos de nuevo intentaron penetrar en la ciudad.

Un escuadrón de caballería les hizo retroceder; pero los manifestantes persistieron en su empeño, y entonces la infantería disparó, antes con pólvora sola y después con bala.

Resultaron muchos muertos y heridos que fueron recogidos en las camillas de la Cruz Roja.

Soldados imponentes. 150 muertos y heridos. — Rastros de sangre. — Excitación.
A las tres de la tarde la multitud, en masas imponentes invadió la plaza del Palacio, lanzando «hurra». Los soldados eran imponentes para contenerla.

Un destacamento disparó sobre la plaza del Almirantazgo, matando é hiriendo á 150 personas entre hombres y mujeres.

La noticia de la matanza se esparció rápidamente por los demás barrios de la ciudad, aumentando la desesperación.

En los muelles del Neva al pasar los trineos que llevaban las víctimas, dejaban rastros de sangre sobre la nieve, lo cual arrancaba el llanto en las mujeres y gritos de indignación en los hombres.

Multitud dispersada. — Numerosos muertos y heridos. — En busca de armas.
La multitud que invadió la plaza del Palacio fué rechazada, dis-

persada y perseguida con encarnizamiento.

Del choque resultaron numerosos muertos y heridos. Entre ellos se dice que figuran el sacerdote agitador Gapony, además un intendente de policía y un oficial de cosacos.

El pueblo exasperado organiza la resistencia en todas partes, buscando armas y tendiendo alambres á través de las calles de la isla Vassily para entorpecer las cargas de caballería.

El pope Gapony. Anatomía.
El pope Gapony escribió al Czar escitándole á que acepte las peticiones de los obreros. También ha escrito al ministro del Interior á fin de que influya en que el Czar las acepte.

El metropolitano ha lanzado su anatema contra Gapony por escitar al pueblo en momentos tan críticos.

Escrito al Czar.
El escrito de Gapony dirigido al Czar dice: «Soberano, no creas que los ministros te dicen toda la verdad de la situación; el pueblo entero confía en tí y se presentará mañana frente al Palacio de Invierno para exponerte sus necesidades; si por temor no aparezces, romperás el lazo moral que existe entre tú y él; su confianza se desvanecerá y correrá la sangre de los inocentes.»

240.000 huelguistas. — No hay bomba. — Los tipógrafos.
Los huelguistas ascienden á 240.000.

En Lodz (Polonia) se ha efectuado una manifestación subversiva. Se hicieron disparos por las tropas, causando muertos y heridos.

Es probable que mañana se extienda la huelga á los talleres cercanos de Kokpinoff.

Es inexacto que haya sido hallada una bomba en una barca fundada en aguas del Neva.

Los tipógrafos volverán al trabajo, caso que sus patronos acepten sus reivindicaciones de la huelga.

Terrible situación. Tirotes continuos. Sangre. Ataque al Palacio. Montones de muertos. — 40.000 huelguistas.
La situación es terrible. Las reyertas y el tiroteó son continuos.

Por las calles corre la sangre. Los amotinados atacaron el palacio del Czar siendo rechazados.

Los muertos forman montones. 40.000 huelguistas avanzan sobre la ciudad.

40 muertos. — Formando barricadas. — Saqueo.
A las 3'40 de la tarde las tropas dispararon sobre la muchedumbre en Pereostiva y Nevosky, resultando 40 muertos. Se dieron varias cargas, de las cuales quedaron heridos numerosas mujeres y niños.

Después de los choques se rehacen los grupos que forman barricadas, destrozan los postes del telégrafo y cortan el fluido eléctrico dejando el barrio á oscuras.

Son saqueadas las tiendas, en las cuales penetran los huelguistas en tumulto.

¡A las armas! — Preliminares sangrientos. — Pocos heridos. — 2.000 muertos y 5.000 heridos!
A las doce se lanzan á la calle armados de sables, cuchillos y herramientas.

Los preliminares de la noche son sangrientos. El pope Gapony está herido. El pope Sergio que también está herido, llevaba una cruz y un retrato del Czar que quedaron destrozados por las balas.

Se dice que la jornada ha producido 2.000 muertos y 5.000 heridos; pero otros aseguran que sólo hay mil muertos y que es incalculable el número de heridos.

La tropa solo ha sufrido pequeñas bajas. Cuadro espeluznante. — Mujeres y niños llorando.
Las tropas se hallan acampadas en las calles; y la caballería patrulla.

Circula el rumor de que los obreros se han apoderado de la fábrica de armas de Pontiloff. Gapony herido. Saqueo de tiendas. — Retirada de la familia.
El pope Gapony se halla en el Hospital Alafoky herido de un balazo en el pecho.

Según un despacho fechado 0'50 hoy continúa el saqueo de las tiendas en los barrios exteriores.

Se teme que los huelguistas incendien la ciudad. Se asegura que la familia imperial se retiró á Livadia.

Nuevo tiroteó. — Indignación. — Oficiales increpados.
A las 3'50 de la noche se inició en el barrio de Wasilseroff un nuevo y violento tiroteó.

Después se restablece algo la normalidad. Los transeúntes manifiestan en alta voz su indignación contra los oficiales que ordenaron fuego, sin los toques de ordenanza, contra los ciudadanos desarmados.

«Aquí tenéis el valor que os falta en la Mandehuria», dicen, en Port Arthur faltaban municiones para matar enemigos; aquí sobran para matar hermanos.»

«Fuera guerra! — Nuevas cargas. — Mas muertos.
A los gritos «fuera guerra! la muchedumbre agredió á un general á quien salvó la policía, originándose una sangrienta represión.»

En vista de que numerosos obreros no cesaban de tirotear; las tropas cargaron persiguiéndolos hasta el Neva; y los coparon en una calle oscura matando á muchos.

Comisiones recibidas á latigazos. Cristales rotos. — 26 niños muertos! — Huelguistas sobre la ciudad.
Comisiones del vecindario se presentaron en los cuarteles para protestar contra las violencias empleadas por los oficiales. Dichas comisiones fueron recibidas á latigazos.

Los huelguistas han roto los cristales del palacio del Gran Duque Alexis. 26 niños que jugaban en el Parque de Alejandro han sido muertos.

Corre el rumor persistente de que los obreros se han apoderado de una fábrica de dinamita. 35.000 huelguistas de Colpino avanzan sobre la ciudad para reunirse con sus compañeros.

Triste aspecto. Son incalculables los muertos. — Otras cargas. — Más barricadas. — Contra los oficiales. — Dinamita.
La población ofrece tristísimo aspecto.

Es imposible calcular el número de muertos. Al anocheecer se reanudaron las cargas. Las tropas están acampadas en el jardín del Palacio.

Se cree que se dificultará la salida de los trenes, en vista de los acontecimientos. En el barrio de Vassily se levantaron dos barricadas.

El pueblo quitó las armas y arrancó las charreteras á varios oficiales heridos, á quienes los periodistas obligaron á bajarse. Rompieron la máquina. La población está indignada contra los oficiales.

A la hora de terminar este despacho (10'10) nos anuncian que los obreros del barrio de Wasilseroff que se cuentan por millares, siguen avanzando sobre la capital llevando la dinamita de que se han apoderado en las fábricas.

Fábrica incendiada. Sigue la lucha. Numerosos muertos.
Madrid 23 á las 12'30

San Petersburgo. — Los huelguistas han incendiado una fábrica de cigarrillos. Después levantaron una barricada que las tropas enseguida atacaron trabándose una verdadera batalla, de la que resultaron 30 obreros muertos.

En el barrio de Vassily Ostrow siguen los disparos entre las tropas y huelguistas.

Se asegura que el Zar ha marchado á Peterhoff. Ayer en la puerta Narva fueron encontrados 300 muertos y 500 heridos; en las inmediaciones de la puerta Mokorski y cerca de la estación de Moseou han sido encontrados 500 muertos y 700 heridos; en el barrio de Vassily fueron hallados 200 muertos y 500 heridos y de otros puntos se recogieron 100 muertos y 500 heridos.

Negra estadística. Fábrica en poder de los huelguistas.
Los datos verídicos acusan que de las refriegas han resultado 3.000 muertos y 8.000 heridos.

Circula el rumor de que los obreros se han apoderado de la fábrica de armas de Pontiloff. Gapony herido. Saqueo de tiendas. — Retirada de la familia.
El pope Gapony se halla en el Hospital Alafoky herido de un balazo en el pecho.

Según un despacho fechado 0'50 hoy continúa el saqueo de las tiendas en los barrios exteriores.

Se teme que los huelguistas incendien la ciudad. Se asegura que la familia imperial se retiró á Livadia.

«Viva la lucha por la libertad!»
El pope Gapony ha dirigido al pueblo una carta que dice: «Desde hoy no tenemos Emperador, puesto que la sangre derramada le separa del pueblo. ¡Viva el principio la lucha por la libertad!»

En el Puente de Varsova se han iniciado grandes incendios. En Londres la Embajada rusa está custodiada por la policía.

La prensa francesa. «Le Journal» publica un despacho de San Petersburgo que dice que las tropas dispararon por hallarse en una situación crítica y añade que altas personalidades detuvieron el coche de cierto augusto personaje obligándole á arrojarse y pedir perdón á la muchedumbre, escupándole después á la cara.

Juicios de la prensa inglesa. El diario «Telegraph» de Londres declara que el día de cobardía de ayer de Rusia provocará el desprecio y el asco del mundo civilizado.

El «Daily Graph» considera comenzada la revolución. El «Morning Post» dice que en la historia de Rusia se abre un nuevo capítulo.

Atentado contra el duque Sergio. Contra Vassily.
«Le Journal», de París, publica un telegrama de San Petersburgo en el cual se anuncia de que el Gran Duque Sergio ha sido víctima de un atentado por las masas revoltosas.

Añaden los telegramas que la artillería dispara sobre las barricadas que se han levantado en el barrio de Vassily.

Carros de cadáveres. — Cristales rotos.
En los hospitales se han recibido numerosos carros cargados de cadáveres. Los cristales del palacio de la emperatriz madre han sido rotos por los amotinados. Estos se disponen á marchar á Trarkoseio para buscar al Zar.

Presas de locura. — Fuego terrible. Correspondencia amenazada. Tropas extenuadas. Nieve cubriendo cadáveres.
Madrid 23 á las 12'20.

San Petersburgo. — Continúa la lucha. Las tropas parecen hallarse poseídas de la locura. La fusilería y los cañonazos con su terrible fuego alumbran las barricadas. Los batallones atacan estas.

La matanza es general. Se encuentran por centenares los muertos, heridos y prisioneros. Un oficial amenazó al corresponsal de Le Journal con darle muerte si persistía en su empeño de asistir á la lucha.

En el centro de la ciudad se ven montones de camillas, coches y heridos. Las tropas están extenuadas. Ha descargado una nevada sepultando á los muertos.

Espantosa carnicería. Soldados ciegos.
Madrid 23 á las 14.

San Petersburgo: En las barricadas las tropas hacen una espantosa carnicería.

Los soldados, ciegos de furor, solo matan, sin hacer prisi6n alguna. Los obreros mueren aplastados contra los muelles y trineos del Este.

La poblaci6n se halla angustiada y excitada contra el ejército.

Detalles espantosos. Comienzan á llegar despachos dando detalles de las luchas terribles que se desarrollan entre los revoltosos y el ejército.

Es tan terrible la lucha, son tantos los muertos, que se ve correr la sangre por debajo de la nieve.

Los heridos se arrastran bajo una lluvia de balas, buscando abrigo, huyendo del peligro.

FABRA

La isla de Vassily

He aquí algunos detalles de la isla de Vassily, sitio en donde se han desarrollado los sangrientos sucesos de que nos ha dado extensamente cuenta nuestro corresponsal telegráfico.

La parte principal de San Petersburgo está situada sobre la orilla izquierda del río Neva; entre el Grande y el Pequeño Neva está la isla de Vassily, de cinco kilómetros y medio de longitud y de cuatro y medio de anchura; un brazo estrecho del Pequeño Neva la atraviesa y separa un trozo llamado isla de Godal.

El clima es frío y húmedo y además muy variable. La primavera empieza tarde; los días más hermosos son en junio, julio y agosto.

La isla de Vassily fué el emplazamiento, primeramente designado por Pedro El Grande para el barrio principal de San Petersburgo; pero abandonada luego esta idea, fundó la capital en la orilla izquierda del Neva.

Los puentes de Nicolás y de Palacio comunican el barrio del Almirantazgo con el Wassiliewky, en la isla de Vassily.

Esta isla es el barrio preferido por los artistas y hombres de estudio, y contiene magníficos edificios y la mayor parte de los establecimientos científicos.

La punta E. de la isla la ocupa la plaza de la Bolsa, de forma semicircular

y adornada con bonitos jardines; el edificio de la Bolsa se eleva sobre una eminencia del terreno, ofreciendo un sorprendente golpe de vista.

En la misma plaza está el Gran Hotel de la Aduana y la Academia de Ciencias sobre el muelle del Neva; siguiendo este hasta la desembocadura se encuentran sucesivamente la Universidad, el jardín Solovief con el monumento Rumiantsof, la Academia de Artes y el instituto ó Academia de Música; el interior de este barrio está dividido en manzanas rectangulares é iguales, separadas entre sí por la pequeña perspectiva de N. La Gran Perspectiva es una larga y hermosa calle cuyas casas están todas precedidas de pequeños jardines.

En estas calles están el Instituto patriótico y los cementerios armenio, inglés, alemán y de Smolenok y á la entrada de este la iglesia de Santa Madre de Dios; á la orilla izquierda del Pequeño Neva hay otras iglesias y cerca de la Aduana el antiguo y Nuevo Bazar.

SIRVIENTA. Se necesita una con buenas referencias. Informar Centro de Anuncios.

AGRICULTORES. Nitro de sosa y otros abonos. La casa que vende más barato. Droguería CAN SUAU.

CERVEZA PETRI. Embotellada con ácido carbónico líquido puro se expende en botellas de 4 litro á los siguientes precios: Usual á 0'40 ptas. litro. Dorada á 0'50. La Oriental Plaza de la Cuartera 53. — Palma.

Tapicería de FRANCISCO DEYÁ. Se hacen toda clase de trabajos á precios económicos. En a calle del Carmo, número 20.

ALLENTE DE ORO. 25—BROSSA—25. GEMELOS para teatro. GAFAS Y LENTES cristal roca y demás clases. COMPOSTURAS. MOLDURAS, encaños y ESTAMPEA. Economía y servicio garantizado.

LIQUIDACION VERDADERA. En bordados, pañamueria y varios adornos para vestidos. Refajos punto inglés y un gran surtido de mangos para colera y niña todo con un 25 por 100 de rebaja sobre los precios de fábrica. Siete Esquinas número 17, entrada por la calle Colón, Palma.

CURACION RAPIDA, segura é infalible de la tos, resfriados, bronquitis, gripes, fiebres y afecciones pulmonares. Tratamiento moderno para combatir la tuberculosis.

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA. Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica. DEPOSITO.—Farmacia de J. Valenzuela y principales.

CURACION RADICAL del dolor reumático articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.

ANTI-REUMATICO GRAU-INGLADA. Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica. DEPOSITO.—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

CURACION DE LA TOS. PASTILLAS J. MIRÓ. expectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ. Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2.

AL PÚBLICO. El antiguo establecimiento de Antonio Bestard titulado Hornos de Can Bausá de la calle de Maimó número 1, queda trasladado en la calle de la Cordeleira número 50, en el cual se continuará la confección de bollos y pastas finas de toda clase, quedando subsistente la Sucursal de la calle de Cereros número 1 y 3. Cordeleira núm. 50. Cereales núms. 1 y 3.

SE ALQUILA. Una espaciosa casa y con buenas vistas en San Rapiña. Informar en calle del Mar 21.

PARA CARNAVAL. Gran surtido en trajes de máscara moderno y variado. ELEGANTES CORTADOS para bebé. Se admiten encargos. Se alquilan á precios reducidos.

BROSSA, 14. GRAN LIQUIDACION. Tanto por junto como separadamente se venden todas las existencias de telares y demás utensilios de una fábrica de tejidos. Para informes Centro de Anuncios.

OBRAS NUEVAS. La Baraunda, por Rovetta, 2 tomos. Aventurera, por Carolina Invernizio. Los Dramas del Anarquismo, por M. de Prado. Heroísmo de una mujer, por Ivernezio. Origen de las profesiones, por Herbert Spencer.

Todas estas obras se venden á 1 peseta el tomo en la Librería de J. Tous. CATARROS bronquiales. El remedio más eficaz son las PASTILLAS MORELLO.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, BEALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer. Concesionarios en España, ADOCK Y C.

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLOREA, Jaime II, 4. INCA, Sa Bartolomé

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barceloná, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Curacao, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 5 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Génova, Fort-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación. — La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Púbricas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

Servicios Comerciales. — La sección de estos servicios tiene establecida la Obapañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestreiros que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, acídase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Cent 1 Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosse y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosse, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dove».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman y Compañía».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blosk.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferro-carriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Islaña marítima VAPORES

Cataluña, Islaña, Lulio, Beilover, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes

Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes á forfait en conocimientos directos para Cete, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ulster, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje via Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos al ser conveniente.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Parfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21.—Barcelona.

TOS PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Ya sea la TOS catarral ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas PASTILLAS, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del ASMA ó sofocación por medio de los CIGARILLOS FALSAMÍCOS ó los PÁPELES AZCAROS que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansar durante la noche. Pídase el prospecto.

AVISO AL PUBLICO Gran Establecimiento de Arboricultura, Horticultura y Floricultura

DE E. Veyrat hermanos de Valencia

Cultivos en gran escala de las mejores variedades de árboles frutales; selección de las variedades más finas y de gran producción. En Perales, Manzanos, Albaricoqueros, Cerezos, Ciruelos, Castaños, Granados, Melocotoneros, Dátiles, Kakis, Membrilleros, Moreras, Nogales, Naranjos, Mandarinas, Limoneros, Olivos, Banquetas y Mameyos.

Arboles forestales y de adorno Pinos y Eucalyptus Plantas de alto adorno para jardines

SEMILLAS DE TODAS CRASES Catálogos ilustrados á quien los solicite.—Para informes y demás en casa del representante en esta D. Miguel Bestard, FERRISTERIA Palma; Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

Milagrosos confites Costanzi

Para los estrecheces Uretrales Uretritis Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga

COSTANZI Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que actúan instantáneamente el esozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos Purgación reciente ó crónica, goma militar, úlceras, etc; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi.—Una frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis Curación radical con el Antisifítico Nob Costanzi, después de haberse purgado de la sangre infectada. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, perlas de semillas y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Vapores Transatlánticos DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita Línea de las ANTILLAS

Para Oananas, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana. Saldrá de este puerto el día 31 del corriente el magnífico vapor español:

Puerto Rico

Clasificado en el Lloyd 100 A. I. Admite carga y pasaje para dichos puntos. NOTA.—Siendo la cabida limitada se suplica á los señores cargadores se sirvan pasar aviso enante antes, advirtiéndoles que la carga debe estar sobre el muelle, con un día de anticipación á la fecha de salida.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma

Herpes, escrófulas, tuberculosis con decimiento de fuerzas é inapetencia LA SULFURINA JIMENO

es el depurativo y reconstituyente de esas enfermedades y en general de las humorales é infecciosas. Para el uso véase el prospecto. Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo, plaza Real, 1.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durazas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolas 59, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat. Noticias de ninguna parte, por Guillermo Goris. Los enfermos de Paris, por J. B. Enseñat. La ciudad y las sierras, por Esa e Quevvin. La hija maldita, por Emile Bichebowig. Beatris Cenci, por D. J. Guerrari. Los presidios de Siberia, por Dostovski. Los espectros, por H. Ibsen. Pasión Carnaval, por J. B. Enseñat. De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

OBRA de Tolstoi (Conde de Lebn)

á una peseta el tomo Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo. Amor y Libertad, 1 tomo. ¿Qué es el Arte? 1 tomo. Polikuchka, 1 tomo. La Sonata de Kreutzer 1 tomo. Novelas Cortas, 1 tomo. Lo que debe hacerse, 1 tomo. Iván el Imbécil, 1 tomo. Mi Confesión, 1 tomo. Ana Karenine, 2 tomos. La Guerra y la Paz, 3 tomos. Placeres Viciosos, 1 tomo. De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

Gabinete de Masaje Electroterapia—Mecanoterapia y Ortopedia del profesor D. Eusebio Ferrer Mitayna

Aprobado de Anatomía y Fisiología é Higienas en la Facultad de Medicina de San Carlos. Por el procedimiento del masaje y tratamiento terapéutico, aconsejado por la ciencia médica, se curan los males nerviosos en general, dolores y neuralgias de todas clases, parálisis, aunque sean agudas. Enfermedades reumáticas, ya sean agudas ó crónicas. Males del estómago y aparato digestivo, desarreglos y catarros del mismo.

NO MAS COJOS

Por el procedimiento indicado se consigue que curen los enfermos que como consecuencia de tumores blancos, necesitan el apoyo de bastón ó muleta. Los periódicos La Alamedina de 16 de Julio y LA ULTIMA HORA de 18 de Noviembre últimos, publicaron un comunicado firmado por los padres de sus hijos enfermos que curaron por el mencionado procedimiento.

Los pacientes abonarán la mitad del importe de las sesiones, y lo completarán después de curados. Las sesiones se darán gratis á los enfermos que acrediten ser pobres. Se pasa á domicilio. Calle del Call núm. 2

Una Señora

Desear encontrar una joven huérfana para tenerla en su compañía. Informarán Centro de Anuncios.

Venta

Se vende una casa en Son Español que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán Armengol núm. 3.

Un matrimonio sin hijos

Que ha de pasar una larga temporada en Palma, desea encontrar una familia poco numerosa y tranquila, ó una señora sola, ó bien dos hermanas, para vivir como de familia. Informarán Centro Farmacéutico, Marina 34 y 36.

Por 125 Duros

Se vende un carro de lujo 4 asientos y caballería de 4 á 5 años (muy noble) y sus garniciones. Dirigirse al Sr. Moray; Estación mercaderías Ferro-carril.

Se alquila

Primer, segundo y tercero pisos calle de Jaime segundo número 32. Informarán Santo Domingo número 12 principal.

CARBURO DE CALCIO Superior garantizado de trescientos litros — PRECIO LIMITADISIMO

De venta: Droguería y Sucursales de Viuda de José Juan.—Palma de Mallorca

TRAJES DE MASCARA Brossa—14

Gran surtido en caprichosos y elegantes trajes para Carnaval. Bebés nacionales y modernos. Precios reducidos. BROSSA—14

LA BALEAR PELAIRES—1—PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballero. MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA Depósito exclusivo en Palma del célebre calzado higiénico marca Penrose é hijo.—Patente por 20 años número 35 005.—Certificado de emiencias métricas acredita la bondad higiénica de este calzado.

Gran fábrica de productos refractarios y de gran M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias. Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA— Bordaia, Teléfono, 2.771. —DESPEÑO— Princesa y Ocoturn, 6. Teléfono: 1.647, Barcelona

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficás ó atroficás, de forma seca, granulosa, glandular, ocoénica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la opqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

La Unión y el Fénix Español COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social.—Madrid C. de Olzaga, n. 1.—Paseo de Recoletos) GARANTIAS

Capital social, 12.000.000 pesetas efectivos. PRIMAS Y RESERVAS

Pesetas 50.357.563,15, 40 años de existencias Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en los 43 años que cuenta de existencia, durante los cuales ha satisfecho por suistrucción la importante suma de PSETAS 98.678.114,78

Subdirección en Palma.—Apuntadores 8—entresuelo

Escrófulas Herpes

y toda afección humoral, se cura pronto y bien usando el tan acreditado Depurativo Segala

preparación vegetal, que tonifica y regenera el organismo, siendo en acción siempre benéfica en toda edad y estado. Frasco 3 pesetas por correo, certificado 3'50. Botica de la Corona, Figueras 5 y Ataulpu 21, Barcelona.

EVITA CANAS, CASPA Y CAIDA del PELO EL TRICÓFERO PADRÓ

Es el tónico y regenerador del cabello más antiguo y acreditado de España. Hace crecer el pelo sano, limpio y con un color natural. Evita la caída del pelo y mantiene la cabeza en estado de salud y limpieza. Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en toda Farmacia, Droguería y Perfumería.